

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

Nº 7391

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00  
Número suelto 5 cént.

MAHON, VIERNES 15 DE JUNIO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## El Estado y la Iglesia

Ya que circunstancias y respetos varios nos han obligado estos días á guardar silencio respecto al curso de nuestros asuntos interiores, queremos hoy, en espera de que los ilustres huéspedes se vayan, decir algo de una cuestión que, no por corresponder á un pueblo amigo y vecino, deja de interesarnos en extremo.

Nos referimos á la solución que va á tener el pleito religioso entre el gobierno francés y la curia romana. Mucho pueden aprender en ello los gobernantes españoles. El precedente es una buena lección para lo sucesivo. Ha ocurrido, en punto á la separación de la Iglesia y el Estado, lo que nosotros habíamos anunciado repetidas veces. No lo que por los pusilánimes se temía, y menos aún lo que aseguraban los intransigentes de por acá, siempre ufanos de conocer las ideas del Pontífice y hasta de dirigir su conducta.

A pesar del secreto que se pretendía guardar sobre las decisiones de la Asamblea de arzobispos y obispos franceses que acaba de celebrarse en París, los acuerdos de la reunión han transcendido al público, y hoy se sabe con indudable certeza que, por cuarenta votos contra treinta y cuatro, el alto clero de la República vecina se someterá á la ley, constituyendo las Asociaciones para el culto—ó Asociaciones culturales, como las llaman en Francia—según en aquélla se dispone.

Hubo, en efecto, quien pensó y propuso que los católicos debían resistir á la ley, ignorarla y proceder como si no existiese.

Uno de esos, el principal, era, triste honor para nosotros, el cardenal español Vives.

Los que tal pretendían fueron los que se opusieron á los inventarios de las iglesias, exaltando á las devotas, engañando á los aldeanos, al hacerles creer que el Estado se incantaba de los objetos del culto para cerrar después las iglesias, y enardecido á unas cuantas docenas de aristócratas rancios cuya influencia podría sufrir quebranto en el nuevo régimen que se iba á establecer.

Pero aquella campaña, á pesar del ardor con que fué emprendida, y que sólo se sostuvo dando á los ejecutores de la ley el carácter de perseguidores, cesó en cuanto el Gobierno hizo responsables á los párrocos de la resistencia á la ley y de su incumplimiento.

Todavía sufrieron un nuevo y más decisivo fracaso.

Como habían gritado en todos los

tonos que la ley de separación era obra del Parlamento, pero no del país, al que no se había consultado, los defensores del antiguo Concordato creyeron ó fingieron creer que las elecciones generales modificarían la dirección de la política, dando el triunfo á los reaccionarios.

En esto también se equivocaron; el país sancionó la obra del Parlamento. El clericalismo se veía arrojado de sus últimas trincheras. Perdía su última esperanza. No podía encender la guerra civil, con la que venía amenazando.

Era necesario ceder. Y entonces el Vaticano, que había rechazado desdenosamente por consejo de los dos semi-españoles Merry y Vives las recomendaciones de los hombres más eminentes del catolicismo francés, á quienes, por ser académicos muchos, se denominaba «los obispos verdes», entregó la resolución del problema, aunque á título de simple consulta, á la Asamblea de Obispos de Francia.

Al terminar sus trabajos esta Asamblea, los obispos se rindieron en la basílica del Sagrado Corazón para dar gracias á Dios por la feliz terminación de sus sesiones, y monseñor Amette, dirigiéndose á los fieles que asistían al acto, pronunció estas palabras, harto significativas:

«En el momento en que se acaban de romper las relaciones que unían Roma al gobierno francés, venimos á protestar y á afirmar muy alto que «Francia no quiere separarse del cristianismo».

«Queremos trabajar por el engrandecimiento y la prosperidad de nuestra patria, á la vez que conservamos una Francia cristiana.»

«El Papa, representante de Cristo en la tierra, abraza ideas de paz, no de odio.»

«Queremos como él proseguir la realización de nuestro ministerio, fructo de un espíritu de paz y de amor.»

Y una vez dichas estas palabras, cayó la bendición sobre la cabeza de los fieles.

Suponemos que nuestro cardenal Sancha, autor de la célebre y belicosa carta al cardenal Rehard, será á estas horas el primer sorprendido.

También lo serán los monseñores españoles que influyen en la curia, pesé á la rectificación total que la necesidad les dictó en los últimos momentos.

De lo que urdían contra la República francesa han salido esas frases del episcopado francés, las cuales, por lo expresivas, justifican el que la Asamblea conclusa lleva ya el sobrenombre de «Concilio Galicano».

Ténganlo entendido los liberales que nos gobiernan. Así es como se defien-

den los derechos del Estado, cuando Roma, fiel á su tradición constante, quiere ponerlos en duda.

(De «El Liberal» de Madrid).

De nuestro estimado colega «España Nueva» copiamos lo siguiente:

## SOBRE EL CRIMEN ANARQUISTA

(HISTORIA QUE PARECE CUENTO)

Como prefacio

El cronista no vive. A isba inquiete, pregunta, oye y procura retener en la memoria hasta la última coma, para satisfacer en sus menores deseos la insaciable curiosidad de su mandador, de su público.

Anoche el cronista no ha perdido el tiempo. Poseído de la certeza del adagio: «El que á buen árbol se arrima...» se arrimó á «unos» de Palacio y oyó cosas sabrosas, gustosísimas, que se dispone á servir al lector con la misma salsa que les fueron servidas.

En la plaza de Oriente

En la tarde del 25 del pasado mayo, ocupando un banco de la plaza de Oriente, dando frente á Palacio, se hallaban dos mujeres y un joven; éste, alto, delgado, anguloso, con aire de reserva y aspecto de misterio.

Aquellas parlanchinas, habladoras, indiferentes á su compañero de asiento, se refieren sus cuitas. Este sigue con silencioso interés la conversación. Escucha, se penetra en todo lo que se dice, toma nota de ello y calla con prudencia.

De las interlocutoras, una, parienta cercana de un alabardero de Guardia Real, joven y garrida, refiere á su compañera las penalidades de su existencia, su misérrimo vivir, su situación angustiosa. Y en el hablar continuado y sin tregua se agita, se sofoca, protesta de que con aquella atmósfera pesada, caliente, se vea forzada á cubrir sus hombros con un grueso manto de invierno.

En la cara del callado testigo de aquella escena interesante se disimula mal una demoniaca sonrisa... La conversación sigue, sigue; va haciéndose más lenta, menos interesante; se termina al fin, y las dos amigas se despiden. La habladora ofrece á la oyente su nueva casa, Portillo de Gilimón, núm..., y los tres actores que toman parte en la exposición de esta historia desaparecen...

En el Portillo de Gilimón

La habladora de la plaza Oriente está ya en su casa. Las sombras avanzaron haciendo la noche, y la habladora se dedica á acarrear el agua que necesita para los menesteres del día siguiente. En la calle le detiene un hombre.

—¿No me conoce usted?

—No.

—He oído esta tarde sus lamentaciones en la plaza de Oriente. Vengo

dispuesto á que terminen sus penalidades y le brindo una protección...

—Soy honrada, caballero; erró usted el camino.

—Mi protección es ajena á esa idea. Mi propósito es otro.

—Hable usted.

—Yo siento fervor por la familia real. Quisiera, en un día tan memorable para ella como el de las bodas de Don Alfonso, ofrecerle un modesto presente, representativo de mi profunda adhesión.

—¿Y bien?...

—A mí no me dejarían acercarme á él. ¿Quiere usted ofrecerle en mi nombre un ramo de flores, dándoselo á la mano, y en caso de que no le dejen acercarse tirárselo dentro del coche? Por ello daría yo á usted después de vestirla bien, diez mil pesetas.

La habladora vacila; una sospecha le asalta y de repente exclama:

—¡Usted quiere matar al rey! ¡Usted es un asesino! ¡Guardias, guardias!

La fisonomía del joven cambia.

En sus ojos brilla algo siniestro. Su mano izquierda empuña un revólver, con el que amenaza á la habladora.

—¡Silencio! ¡Si continúa usted gritando la mato aquí mismo!

La habladora enmudece poseída de intenso terror. El joven taciturno aprovecha este momento y huye, perdiéndose por una calle próxima.

En el gobierno civil

—¿El señor gobernador?

—¿Qué desea?

—Hablar con él.

—No es posible.

—Es muy grave el asunto para confiarlo á cualquiera.

Por fin, alguien se hace cargo de la denuncia, y duda desde luego, con su perspicacia policiaca, de la veracidad é importancia de aquélla. ¡Recibir lecciones de la gente!

Más que por nada, por vencer á la denunciante de sus quiméricas fantasías, se destaca á su casa un teniente de Seguridad los días 26, 27 y 28. Pero, convencido de que no es preciso, se constituye «allí dentro» y deja pasar tranquilamente las horas.

El hombre de las gafas negras

... Y transcurre el primer día y el segundo. Nadie parece. La mujer habladora dedica más asiduidad y tiempo al acarreo del agua, que sobrándole ya, vierte en la tetrina. Nadie parece. La policía sonríe, con sonrisa de satisfacción, viendo confirmada su perspicacia. ¡Son muy listos ellos!

La noche del 28 se reanuda el tráfico. La mujer habladora va y viene con incansable actividad, con afán creciente. Tocan á su término los viajes. La desesperanza de la habladora y el contento de la policía acrecen al unísono.

De vuelta á su casa aquélla, se cruza en su camino con un hombre. Es alto, delgado, anguloso, una bi-



gote... ¡es el mismo, el de la Plaza de Oriente! La ropa, el andar su mismo aire sombrío, todo lo delata, ¡es el mismo! Las gafas negras que lleva no son bastantes á borrar de la mujer habladora la trágica impresión que le produjo su fisonomía la noche de la oferta.

¡Es él! La mujer lo sigue, y él, al estimarse reconocido, acelera el paso. Cruza calles, atraviesa callejones trata de perderse en el laberinto del barrio, pero no lo logra. La mujer habladora va detrás. No encuentra en el camino guardia viviente, y sigue tras el hombre de las gafas negras. Así llegan hasta el Humilladero. El joven misterioso sube á un tranvía, y desaparece.

¡Se fué!

El teniente de Seguridad sigue en la casa de la mujer habladora, en compañía del marido de ésta.

La mujer tarda. ¿Que pasará? Hace mucho, mucho rato que salió. ¿Lo habrá encontrado?

—Seguramente lo ha encontrado. ¿Andaremos á buscarla.

Y la encuentran de vuelta ya cerca de la casa, fatigosa por el andar agitado, por la persecución laboriosa.

—¡Se fué! ¡Dios sabe donde estará ya!

¡Después!

El crimen, extendiendo, sanguinario, la desolación y la muerte; el soldadito de Bello que cae herido de muerte, envuelto en su capote de paño; el hijo del pueblo, que riega con su sangre generosa las piedras de la calle...

El joven alto, delgado, de mirar siniestro, había arrojado á los reyes el ramo criminal.

¿Quiénes son los culpables?

R. FÉREZ OLIVARES.

## MAHON

Copiamos de «La Última Hora» de Palma del lunes último:

### La industria del calzado en crisis

#### OPINIONES PARA REMEDIARLA

Esta industria, años atrás tan próspera y floreciente, hoy sufre una horrible crisis.

Los efectos de la misma se sienten notoriamente en Mallorca y Menorca. En Mahón muchos zapateros, faltos de trabajo han tenido que acudir al Ayuntamiento de aquella ciudad para que les amparara contra el hambre que les amenazaba. Otros muchos de Ciudadela, han emigrado á América en busca de mejor suerte.

En Mallorca y principalmente en Palma se dejan sentir también las consecuencias de esta crisis.

Concediendo al asunto una importancia capital, empzamos una información en la que procuraremos hacer pública la opinión de los fabricantes más importantes en el ramo de construcción de calzado acerca de la crisis, y medidas prácticas conducentes á remediarla.

Esta mañana hemos visitado en su despacho, que lo tiene en esta capital, á uno de los más importantes fabricantes. Por razones que nos ha expuesto y que creemos atendibles no publicamos su nombre. Si diremos que es muy perito en la materia y

que sus palabras son atendidas por muchos como doctrinas.

**Estado actual de la crisis del calzado.—Medidas para mejorarla.**—Han sido las preguntas que le hemos dirigido.

El estado de la industria es mejor, mucho mejor, actualmente que hace unos años.

Se habla ahora de la crisis del calzado porque el asunto parece está de moda. Algunos se ocuparon de la crisis, logrando remover la opinión y por este motivo se habla de la crisis, siendo ya hace tiempo un fantasma que apenas nos da miedo.

La crisis empezó cuando los Estados Unidos nos hicieron aquella guerra infame en que el único fundamento para la misma era la ambición de los yanquis en poseer nuestros mercados coloniales.

Al perder, después de luchas sangrientas, Cuba, Puerto Rico y Filipinas, empezó una nueva guerra que los norteamericanos hacían á los productos españoles, en la que por lo que se refiere al calzado, salieron vencedores los yanquis.

Perdimos aquellos importantes mercados.

¿Que hacer entonces? Pues lo que venimos haciendo desde aquella época, ó sea enviar muestrarios y representantes á todas las poblaciones de la Península y plazas importantes de América del Centro y del Sur, con lo cual puedo afirmar que el calzado mallorquín encuentra más salida ahora que hace dos años, y este aumento se acentúa de cada día más.

Estas son las medidas prácticas. Perdimos nuestros mercados, pues buscar otros hasta tener la compensación y alcanzar el mismo grado de producción que teníamos en aquellos tiempos prósperos para la industria.

Ha venido á perjudicar nuestro industria la baja de los francos, pues nuestros clientes del extranjero tenían alrededor de un 30 por 100 á su favor que era el tipo medio del cambio.

Pero esta aunque dificulta grandemente el negocio siguiendo por el camino emprendido, opinamos que lograremos obtener plazas en número suficiente para colocar los géneros que puedan producir los industriales en zapatería de las Baleares.

#### ESCUADRA DE INSTRUCCION

Por carta recibida de uno de nuestros paisanos embarcado en uno de los buques que forman parte de la escuadra española de instrucción sabemos que estos días emprenderá ésta un crucero por el Mediterráneo visitando sus principales puertos.

Del 20 al 25 llegará al de Barcelona y de allí, dice, es probable pase á Mahón en donde estará solo los días necesarios para aprovisionarse de carbón.

#### DIFTERIA

El miércoles último declaróse un caso de difteria en la calle del Sol, habiéndose tomado por la Alcaldía las oportunas medidas higiénicas de prevención.

#### PASEO

Anoche por primera vez en la presente estación veraniega se encendieron los arcos voltaicos que alumbran el paseo de Isabel II y viéndose este sacramentalmente concurrido.

Fué muy de lamentar el que la banda municipal no tocara en el mis-

mo, pues si bien es cierto que tonó en la procesión, aquella terminó á las ocho menos cuarto, de manera que hasta las nueve ó nueve y media que debían empezar en el paseo había tiempo sobrado para cenar.

Además, siendo así que la banda municipal acude pronta á tocar en los sitios en que se la paga, justo sería que en las noches de los jueves y domingos tocara en el paseo de Isabel II al que asiste tanta gente del pueblo, la que ha pagado la fundación de la citada banda y viene contribuyendo á su sostenimiento.

Ya que de música hablamos, en la procesión ayer tarde celebrada, la indicada banda municipal estrenó dos marchas regulares, que merecieron grandes elogios de los inteligentes, siendo éstas originales del joven don Bartolomé Mir, hijo del director de la banda, cuyas dotes de compositor ha demostrado ya en distintas ocasiones, por lo que no podemos menos de felicitarle deseando prosiga por esta senda que no dudamos ha de reportarle honra y provecho.

#### EL «LEPANTO»

La pasada semana salió de Cádiz, después de haber embarcado como alférez almirante al duque de Montpensier, el buque escuela «Lepanto», para recorrer los puertos de Málaga, Barcelona, Mahón, Palma, Canarias y Cartagena.

#### CONSEY

Esta noche tendrá lugar en el mismo una sección doble en la que serán puestas en escena las bonitas zarzuelas en un acto «El Cuñado de Rosa» y «El Trebol».

Se empezará á las nueve.

#### DISPOSICION

Por la Administración de Hacienda de esta provincia, se hace saber á los Ayuntamientos que en los quince primeros días del próximo mes de Julio deberán remitir una certificación expresa de los ingresos obtenidos en arcas municipales durante el segundo trimestre del corriente año por concepto de restos de bienes de propios y por los arbitrios de pesas y medidas.

#### VAPOR CORREO

De Palma ha llegado al amanecer de hoy el vapor correo «Isla de Menorca».

El «Menorquín» saldrá esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

#### CUESTA LARGA

Al medio día del miércoles y con todas las precauciones debidas, fueron desprendidas por medio de un barrenos piedras de extraordinarias dimensiones, del escriptorio existente frente á la calle de Santa Catalina.

Debido á la pericia de los directores y á las muchas precauciones que los mismos tomaron para dicha operación que ofrecía serios peligros, ésta pudo llevarse á cabo con la mayor felicidad, cosa que celebramos.

#### ADQUISICION

El Ayuntamiento de esta ciudad acaba de adquirir dos mulas.

Una de ellas será destinada á las obras de la Cuesta Larga y la otra al riego de las calles de esta ciudad.

#### Lorenzo Pons Marqués

MÉDICO OCULISTA

Consulta: de 12 á 2,  
San Fernando, 2.

#### AYUNTAMIENTO DE MAHON

##### Instrucción Pública

Resultando vacantes cuatro de las diez plazas gratuitas en el Instituto de 2.ª Enseñanza de esta ciudad que el Ayuntamiento destina anualmente para alumnos pobres, ha acordado se provean con arreglo á las reglas fijadas en sesión de 14 Septiembre de 1899.

Lo que se publica para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación hasta el día 15 de Septiembre próximo inclusive, en la inteligencia que dicha Corporación sufragará los gastos de los libros necesarios para el curso de 1906-907 y demás á aquellos alumnos que cursen con más aprovechamiento los estudios de la 2.ª Enseñanza.—Mahón 9 Junio 1906.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

#### SECCION DE CIUDADELA

### PROPAGANDA

Habíame propuesto antes de abandonar Menorca dirigir la palabra á los republicanos menorquines, no para tener el galardón de sumar un discurso más á los que republicanos eminentes pronunciaran en otros tiempos sembrando sus lucidas ideas en los cerebros baleares.

Mi propósito era otro, mi intento tiene otra finalidad, que llevaré donde quiera vaya, porque el arribo á ella significa la redención del cautiverio humano aumentado más y más cada día por aquellos que haciendo hipócrita alarde de arcaicas ideas, y de envilecidas costumbres públicas, llevan su conducta por cauces de cenagoso fango secular que arrastran el pensamiento, la voluntad y la idea á impulsos solo del servilismo.

La situación obrera en Menorca, el naciente pauperismo en un pueblo que fué siempre rico por sus hábitos de trabajo, las reflexiones de miseria que desde la península se irradian sobre estas perlas mediterráneas de notable brillantez histórica, aconsejaronme, no á decirles lo que en las altas esferas políticas se elabora con nonniano desprecio de la angustia popular; no á pronunciar palabras que removieran tristes recuerdos de ignominia patria, no á remover con más ó menos elocuencia didáctica el próximo pasado, desde la funesta restauración de Diciembre del 74; no; me inspiraba en otros anhelos; aconsejar al pueblo menorquín como á todos aquellos que he de visitar, que se cierre el capítulo de los hechos públicos de la vida nacional tal y como está al presente con un acto verdad, pues llegada es la hora de cerrar las discusiones y obrar; y que sin otro consejo que el que da con su despiadada imposición la condición social á la que hemos llegado por consecuencias de un régimen desacreditado, nos impongamos todos personal y aisladamente la obligación de abrir un nuevo capítulo en la vida nacional y en la misma particular, que sea el principio de esa era en la que se ejercitan sin coacciones, sin miserias, ni ruindades los sagrados derechos de hombre que sin variar las fases de la penosa lucha de la vida la hacen más llevadera, más digna y más tranquila.

Quiero decir al obrero republicano, que no mire hacia el Congreso ni vea en él el faro que ilumina el sendero de la reducción; la libertad, verla pero foga de brillantes destellos, está en nuestro propio pensamiento



y la fuerza generadora que cambia y modifica los estados morbosos de un régimen y de una sociedad, descompuesta está en nosotros mismos, en el pueblo todo, único factor agente de las revoluciones salvadoras.

Ciudadela 11 6 1906.

R. del Villar.

Correo de hoy

Madrid 12.

Quando se publicará el decreto

Los moretistas dicen que á más tardar el 15 de Julio estarán terminadas las listas electorales y por lo tanto que en aquella fecha podrá publicarse el decreto de disolución.

Sobre lo: consumos.—La transformación del impuesto.—Conclusiones.—La obra del señor Navarro Reverter.

El Sr. Navarro Reverter ha visitado al Sr. Moret, ofreciéndole hacerle entrega en breve de la memoria impresa sobre el problema de transformación del impuesto de consumos, de cuyo estudio fué encargada una comisión presidida por aquél.

La memoria contiene las conclusiones que propone la expresada comisión, para llegar á la supresión de dicho impuesto.

El Sr. Navarro Reverter ha manifestado que él es tan partidario de esa supresión que la defenderá, si es preciso, aún frente al mismo gobierno.

Amós Salvador y los aranceles.—Palabras del Ministro.

El Sr. Salvador ha manifestado que no se ha ocupado en lo más mínimo de la manifestación celebrada ayer contra los aranceles en Oviedo, por entender que siempre hay intereses lastimados en estos asuntos y claro está que procuran defenderse como pueden.

«Lo mismo ha ocurrido con los alcoholeros,—dijo.

«Los alcoholeros nunciaron el cierre á toque de campana y sin embargo este cierre ha sido un fracaso y no han cerrado más que aquellos á quienes convenía.»

La prórroga del «modus vivendi» con Suiza cree que es cosa que va para largo.

El gobierno de Madrid.—La dimisión aceptada.

El ministro de la Gobernación ha gestionado cerca del Sr. Ruiz Jiménez para que continuara al frente del gobierno civil de Madrid, pero aquél insistió en sus propósitos de retirarse, y desde luego puede asegurarse que le será aceptada la dimisión que tenía presentada.

El rumor que circula.—¿La retirada de Maura?—Reunirá la minoría.—Porqué se retira.

Desde ayer circuló por los centros y círculos políticos el rumor de que el Sr. Maura, abandonando la política activa, se retiraba á la vida privada.

Anoche estos rumores tomaron consistencia.

Entre la gente política se hacían muchas afirmaciones y se anunciaba la inminente de grandes acontecimientos políticos.

Todos ellos se relacionaban con la retirada del Sr. Maura.

En dichos centros y círculos y por personas muy autorizadas se insistía en asegurar que, si el Sr. Moret se resuelve á disolver las Cortes—y este hecho está descontado entre los políticos—el Sr. Maura reunirá á las distintas fracciones que componen la minoría conservadora.

En dicho acto solemne, el Sr. Maura manifestará que renunciará á la jefatura del partido, por considerarse que le falta el prestigio que requiere para

dirigirlo, desde el momento que no ha sido consultado acerca del asunto de la disolución de las Cortes.

Estos rumores no están confirmados por quien debe hacerlo, pero se afirma que son la expresión de lo que sucederá.

Madrid 13.

Contra un cura

Telegrafían de Castellón que en Bencarí emigró el cura, y los enemigos de éste al enterarse que había regresado le dieron una siba.

El alcalde ofreció gestionar la destitución del cura.

Gobernador

Se dice que el Sr. Francos Rodríguez será nombrado gobernador.

Defensor de la disolución de Cortes

El conde de Romanones ha declarado que seguirá siendo ardiente defensor de la disolución de las Cortes.

Paseo á caballo

Comunican de La Granja, que los reyes y las princesas de Sajonia dieron un paseo á caballo por la carretera de Valsain.

La reina D.<sup>a</sup> Victoria pasea á caballo por primera vez desde que se halla en España.

El arsenal

El general del departamento marítimo de Cartagena Sr. Anión ha conferenciado con el ministro de Marina Sr. Concas, tratando sobre el arsenal de aquella población.

Declaraciones de un ministro

El ministro de la Gobernación señor Quiroga Ballesteros ha elogiado la reforma de la policía, que se ha hecho recientemente.

Ha dicho que cuando termine su implantación dará muy buenos resultados. Ahora es difícil de apreciar porque luchan los elementos antiguos con los modernos.

Ha llamado la atención sobre el anarquismo y ha dicho tengo en el Banco á mi disposición 500.000 pesetas para combatir el anarquismo. Se supone que algunos elementos pudientes utilizan á los anarquistas para la realización de sus fines.

Insistencia en dimitir

Se asegura que el ministro de Hacienda señor Salvador insistió en presentar la dimisión; pero que á ruegos del señor Moret ha continuado en el Gobierno.

Venida del Rey

Se da como seguro que el próximo viernes, desde La Granja, vendrá á Madrid S. M. el Rey para despachar con los ministros.

Director del Banco

Entre los políticos se dice que el señor Ruiz continuará desempeñando el cargo de director del Banco de España.

Precauciones en el Vaticano.

Telegrafían de Roma que se están tomando grandes precauciones en el Vaticano, ante el temor de que se cumplan las amenazas de los anarquistas.

DEL EXTRANJERO

Alemania y la liga contra el anarquismo.

La prensa se ocupa de la cuestión de organizar una acción internacional contra el anarquismo.

Algunos periódicos opinan que en este asunto España debe tomar la iniciativa, creyéndose ya segura la cooperación de Alemania y aún la de gran parte de los Estados de Europa.

Huelga terminada.

De Berlín dicen que la huelga me-

talúrgica de Siberia ha terminado finalmente, con una victoria completa por parte de los patronos.

El canal de Kiel

Esta misma semana, una comisión compuesta de treinta altos funcionarios de la administración alemana, dictaminará sobre el proyecto de ensanche del canal de Kiel, para dar más facilidades al tráfico.

Política italiana

Mañana reanuda sus sesiones el Parlamento italiano, y Giolitti planteará ante él la cuestión de confianza, creyéndose que la obtendrá.

En Londres.—En acción de gracias.

—Los católicos ingleses.

De Londres nos dicen que, como acción de gracias á la Providencia por haber salvado á la reina de España en el atentado de Madrid, los católicos han acordado colocar una lápida conmemorativa de este hecho en la iglesia de los Carmelitas, en donde la princesa de Battemberg oyó misa antes de salir para España.

En Norteamérica.—Los trusts y el

Presidente Roosevelt.

Según noticias de Nueva York, va á ser formidable la lucha que se está preparando entre los grandes trusts y el Presidente Roosevelt, iniciando tal vez la campaña, que tomará sin duda carácter revolucionario, el trusts de las carnes, cuyos grandes horrores acaban de ser descubiertos.

Esta campaña, que se dirige principalmente contra Roosevelt y sus reformas, perturbará hondamente la marcha financiera del país.

Monumento á Dumas

París.—S. ha inaugurado esta tarde en la plaza de Malesherbes el monumento á Dumas (hijo), el cual es una notable obra del escultor Saint Marceaux.

Han asistido á la ceremonia la viuda del célebre dramaturgo y otros individuos de la familia, el subsecretario de Bellas Artes, el prefecto de París y delegaciones del Ayuntamiento y de varias Academias, con gran número de personalidades literarias y artísticas.

Han pronunciado discursos Sardon, el presidente del Ayuntamiento, el prefecto del Sena, Pablo Bourget, Claretie, Hervieu, Víctor Margueritte, Lejeune y Dujardin-Beaumetz.

Política española

París.—El corresponsal de «Le Temps» en Madrid dice que ha podido hablar con Moret, afirmando éste que la composición del nuevo gabinete indica con toda claridad cuáles son sus tendencias.

Ha dicho el jefe del gobierno español que éste se opondrá á la acción de los que quieren inmovilizar á España, siendo su significación perfectamente homogénea con una acentuación hacia la izquierda, lo cual no quiere decir que sea revolucionario sino sencillamente reformador, algo casi como el gabinete francés de Waldeck Rouseau.

Moret ha dicho, con respecto á la acción internacional contra los anarquistas, que en opinión suya sería de mucha utilidad organizar la inteligencia entre los policías de todos los países civilizados, pues la dificultad de vigilarles estriba principalmente en sus constantes viajes, dificultad que desaparecerá si los policías de todas partes se comunican mutuamente sus noticias.

Añade el corresponsal que el señor Moret le ha asegurado que para esto

cuenta con la completa aprobación del monarca.

Diputados procesados

De San Petersburgo comunican que el gobierno tiene la intención de procesar á catorce diputados de la Duma que han afirmado el manifiesto obrero, acerca de la cuestión agraria.

Insurrección coreana

«The Daily Telegraph» publica un despacho de Tokio en el que se dice que es muy mala la situación en el Sud de Corea, pues los insurrectos se han apoderado ya de algunas ciudades y amenazan apoderarse de otras.

El movimiento tiene marcado carácter antijaponés.

Procesado

Ha sido declarado procesado el señor Ferrer, director de la Escuela Moderna de Barcelona, por entender el juez que existen indicios de complicidad entre él y el autor del atentado.

Sección Teográfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 8'00.

Ayer mañana los reves salieron de La Granja efectuando una excursión, regresando á las once y treinta.

A las tres y treinta minutos de la tarde salieron en automovil para Madrid, regresando á las ocho.

Madrid 14, 8'40.

París.—La Sociedad de industriales y comerciantes ha celebrado una importantísima reunión en la que por unanimidad se expresó el deseo de que el tratado de comercio franco español que en breve termina sea mantenido hasta el 1.º de Enero de 1907, por ser el que más satisface al régimen económico actual.

Madrid 14, 10'00.

París.—El importante periódico «New York Herald» dice que el general Gomez el día 5 del próximo mes dejará la presidencia de la república de Venezuela volviendo al poder el general Castro.

Madrid 15, 8'00.

Desde Amberes telegrafían que el steamer «Mense» procedente de España chocó en el mar del Norte con un navío de guerra inglés, yéndose á pique el primero, ahogándose diez de sus tripulantes.

Madrid 15, 8'30.

Barcelona.—Con motivo de haber publicado una carta elogiando la conducta del Director de «El Motín» don José Nakens, han sido detenidos los anarquistas Costellote, Corominas, Cardenal, Maggi, Bassons y Miranda.

Banco del Comercio

SOIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 13 de Junio de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	81'97
Deuda amortizable 4 %	00'00
Acciones f. c. Norte de España.	56'30
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	92'10
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	27'20
Acciones Banco Hispano Colonial.	68'75
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	99'00
Obligaciones Tarragona Barcelona y Francia 2 1/4 %	58'00
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	101'25
El 100s.	10'50
Libras.	27'82

Mahón 15 Junio de 1906.



Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina

Domestica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria

en que se emplea la costura

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

## El Vermouth Español estilo Torino elaborado por los Sres. Abril Hnos. Argentona (Cataluña)

(Casa fundada el año 1840)

Mucha parte del vino que utilizan estos industriales es de su cosecha particular; pero como su cosecha no es suficiente para su consumo, compran uvas de los otros propietarios y con todas ellas preparan el vino moscatel especial para vermouth.

Esta casa posee tres grandes almacenes, uno de vino, uno de preparación y uno para descansar el vermouth, en los cuales hay dos grandes tinajas de la capacidad de 25.000 litros cada una, otra de 15.000 litros, tres grandes "foudres" de 10.000 litros cada una, veintinueve cubas de preparación de 1.000 litros cada una, con el fin de que la fermentación pueda efectuarse mejor por cubas separadas, haciendo observar que la producción del vermouth es muy grande, pues oscila entre 150 mil y 200.000 litros al año, para los cuales emplean por término medio de unos 7.500 á 9.000 quintales de uva, y cada año esta producción va en aumento, puesto que va extendiéndose la exportación no sólo á España, sino á América, en donde existen mercados que consumen con preferencia este tipo de vermouth.

Los Sres. Abril Hnos, además del vermouth dulce tipo Torino, fabrican también vermouth tipo Marsella y todo viene expedito ó en barriles de 70 hasta 500 litros ó en cajas de 12 botellas de litro, las cuales cajas llevan todas marcada á fuego la marca de fábrica y la razón social.

Lo más importante es que esta casa gracias á su gran producción, puede para la exportación vender su vermouth á un precio más limitado que todas las demás fábricas tanto de Italia como del extranjero, ventaja esta muy importante porque hoy la movilidad de precio unido á la buena calidad es la base esencial de toda transacción comercial.

Para mas detalles, informes y pedidos dirigirse á su representante en esta isla D. Francisco Abril, calle del Dr. Orfila (antes Moreras), número 19.—MAHON

## EL CRONOMETRO

Relojería y platería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

CASTILLO, 2

## A VISO

En la panadería «La Mahonesa de Juan Pons Nin se compra trigo de País.

## Novedad - Novedad - Novedad CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa

## SINTES

Almacén de Muebles Plaza del Príncipe, 6-Mahón

## Comercio de D. Juan Morro Pons

Prieto y Canles 152-Mahón

El dueño de este establecimiento avisa al público que á motivo de la baja del precio del trigo, ha resuelto rebajar el precio de sus harinas que se fabrican en Mahón, rigiendo los siguientes:

Clase Superior á 4'50 pesetas arroba de 10 kilos.

Id. Buena á 4'25

Id. Regular á 4'00

Además se encontrarán también á precios módicos salvados de todas clases fabricados todos en Mahón.

## MUCHO CALOR

Desaparece la incomodidad que ocasiona la Temperatura estival con los

## Ventiladores Eléctricos

Brisa agradable, y regulable á voluntad.

El alquiler y fluido de un ventilador para todo el verano día y noche solo cuesta la friolera de:

25 pesetas por ventilador de 240 mls. diámetro.

40 pesetas por ventilador de 300 id. id.

Acudid á «La Eléctrica Mahonesa».

## Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD

Casa de Huéspedes de

## José Pallicer Orfila

Plaza de Cabrisas y calle Artruix, 28

Ciudadela

## Lamparas de Tántalo

La tan acreditada lámpara de Tántalo, es la lámpara incandescente de mayor rendimiento que se conoce.

Su consumo es sumamente limitado gastando solamente un Watt y medio por bujía.

Su intensidad luminica es permanente, no notándose disminución de luz apreciable, ni á las mil horas de funcionamiento.

Su duración es grande. Una de ellas se halla situada en el farol guía del alumbrado público de la calle de Isabel II n.º 41 y 43 cuya lámpara funciona toda la noche, desde el 15 de Diciembre último, llevando á unas DOS MIL HORAS de duración.

La Lámpara de Tántalo es á la Electricidad lo que el mechero Auer al gas, eso es que con ella se obtiene un aumento notable de luz y una disminución de consumo.

Esta lámpara se recomienda especialmente á los consumidores por contar. Exposición de lámparas en el establecimiento de ropas de D. Juan Bita, situado en la calle Nueva n.º 14.

COLEGIO EVANGELICO

(San Luis Gonzaga, 2)

A los niños que ingresen durante el presente mes se les enseñará gratuitamente el idioma francés y el sofe. No habrá este verano más de un mes de vacaciones.

Imp. de F. Fargues, á cargo de M. Ribé